
相关知识

什么是ESG？
ESG 即环境（Envi-

ronmental）、社会（Social）
和治理（Governance）单词
首字母的缩写。ESG 指
标分别从环境、社会以及
公司治理角度，来衡量企
业发展的可持续性。
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企业竞争升维

尽管政府引导、消费者认同，但仅仅将
注意点放在绿色低碳层面，显然还只是停
留在对ESG的粗浅认识。

“这也是国内目前大多数企业的现
状。”施涵认为，ESG概念的施行，要深入企
业内部管理，又要影响到企业外部、社会中
去，让有领导地位、领先的企业向领导型企
业转变。“相比于国外的大企业、大集团，他
们在 ESG上的成功经验值得国内的优秀
企业去学习。当然，我们也有特殊的发展
环境，也面临新一轮的发展挑战，这些都对
我们ESG的践行提出了更高的、更适合自
己的要求。”

全面推动ESG治理在企业中的作用，
作为体育用品行业的龙头企业，安踏集团
显然已经走在这条路上。

“ESG已经成为我们企业内部重要的
考核指标之一。”安踏集团副总裁李玲说，
践行 ESG理念，不断推进可持续发展，安
踏集团提出了五大共生理念：与消费者共
生，与员工共生，与合作伙伴共生，与环境
共生，与社会共生。

事实上，现阶段，企业的 ESG表现已
成为影响投资决策的重要因素。

根据MSCI的调查，约 87%的公司在
进行投资决策时，会将被投企业的ESG表
现纳入考虑之中。将 ESG建设融入品牌
发展，有助于提高企业应对外部风险和商
业环境不确定性的能力，赋能长期价值创
造，塑造差异化优势，帮助企业赢得市场
和先机。

当然，也有不少人认为，ESG投入并不
少，对于现阶段的不少企业而言，没有必
要，而在未来一段时间内，看不到明面上的

“受益”，ESG投入更会演变成为“沉默成
本”。

施涵认为，在 ESG领域上用“投资回
报比”来看显然不那么恰当，而要有别于以
往，这是更高维度的竞争。

对此，沈莹认为，ESG建设不是一项成
本投入，而是长期价值创造的关键抓手。
企业在投入ESG建设初期，新增的ESG建
设开支可能会导致企业短期成本增加，利
润减少。但随着时间推移，ESG建设将给
企业带来显著正向效应。历史数据表明，
积极投入ESG建设的企业，其长期利润及
股价表现均优于不重视ESG建设的企业。

竞争升维 ESG成龙头企业新“考卷”
本报记者 柯国笠

上周，福建省龙岩市长汀县濯田中心小学
足球队迎来了他们特殊的“外援”——安踏集团
和敏基金会、中国青少年发展基金会、上海真爱
梦想公益基金会的志愿者。蓝天绿荫下，这群
大小孩一同冲锋驰骋，享受着运动的快乐。

这是安踏茁壮成长公益计划的重要内
容。数据显示，自2017年启动至今，该计划投
入已超 8.7 亿元，覆盖了 31 个省级行政区
14950所学校超过592万名青少年。安踏将其
作为公司在ESG实践上的重要部分。

不只是安踏，在过去一两年，每到企业年
报发布日，ESG报告也紧随其后。以公益为主
要内容的ESG（环境、社会以及公司治理）几乎
成了包括恒安、李宁、特步、361°、利郎、九牧、
理想、蔚来等在内的国产品牌的共同议题。

ESG已然成为当下企业竞争的新领域。

上周，濯田中心小学的足球赛
上，安踏集团联席CEO赖世贤带领小
队员热身首发出场。比赛中，赖世贤
的一记滑铲成功解围，引发小观众们
的惊呼。

每年深度参与至少一次公益活动，
是安踏集团对高管的要求。这也成为
安踏在ESG践行上的全员参与基本姿
态。在长江畔、北京植树林，在四川大
熊猫保护基地、贵州山区，安踏门店、工
厂、运营、品牌等多岗位的员工，乃至安
踏合作伙伴、消费者，都曾参与到环境
保护、体教融合等安踏公益体系。

安踏集团副总裁李玲表示，“安踏
集团作为产业链中非常核心的一个主
体，影响着数百家上下游合作伙伴，也
影响了全球 2亿消费者。ESG作为公
司重要的战略，目前已经落实到安踏
集团每一个品牌、每一个发展体系中

的工作流程里。推进可持续发展已经
是我们作为体育品牌义不容辞、坚定
往前推进的一项重要工作。”

不只是安踏，李宁早在 2006年就
发布了第一份企业社会责任报告，并
于 2014年发布第一份 ESG报告。今
年，李宁 ESG报告指出，至 2040年底
李宁中心园区实现碳中和；特步已经
连续第 7年发布 ESG报告，特步在聚
乳酸产品等环境友好型产品上有所突
破，今年，该企业首次提出，力争在
2050年前实现碳中和；361°今年发布
的ESG报告也明确提出，将可持续发
展目标融入业务战略，今年将进一步
降低温室气体总排放量……

在传统卫浴领域，兴起的智能卫
浴龙头企业九牧集团上周成功拿到行
业首个低碳黑灯工厂认证。记者了解
到，在节水、节能、循环利用、用工友好

等方面，过去几年，九牧集团已经通过
大力投入，推动了光伏发电自给自足，
通过重构生产流程、引入机器人、导入
大数据等先进工具，推动生产废料减
少、废水 100%循环利用，员工劳动强
度降低的目的，每年节约用电超 1亿
度、减排超1.8万吨、节约用水超1个杭
州西湖的水量。

国产品牌对于ESG的关注度也推
动了市场的热度。各类评选机构早就
嗅到了市场机会。

从道琼斯到《财富》，从胡润到标
准普尔……各大著名调研机构、基金
也早已瞄准ESG评审、榜单的评选活
动，并推出相关指引。

对此，某老牌基金的负责人告诉
记者，这些榜单的推出也是“顺应需
求”，对于已经评选了十多届的权威榜
单来说，没有相应的ESG评选，奖项就

落后而陈旧，而有ESG的奖项，则让这
些“老牌”的榜单评选也找到了某种新
鲜感。

另一组数据也侧面显示了ESG的
热度。据统计，截至2023年半年报，将
近有三分之一的A股上市企业披露了
ESG报告，围绕 ESG领域投资的公募
基金规模也超过了5000亿元人民币。

国家商务部国家级经济技术开发
区绿色发展联盟首席科学家施涵表
示，ESG是当下国内优秀企业进一步
发展避不开的话题，也是应该积极拥
抱的新概念，ESG热对于行业发展有
良好的促进作用。

也有业内人士认为，低碳可持续消
费已成为行业趋势，头部的品牌厂商也
希望在低碳环保新赛道尽早确立竞争
优势地位。在这一趋势带动下，国内企
业纷纷开始实施绿色低碳转型。

关注ESG并非企业一时脑热。
施涵表示：“国家近年来提出的‘双

碳’政策，‘碳中和’目标等，都成为不少
企业的发展指引。”

事实也是如此，记者注意到，在不
少企业发布的ESG报告中，都提到了

“双碳”“碳中和”等字眼，而企业也围
绕相应的时间节点，提出自身在碳排
放等方面的目标进度表。

尽管ESG不只是包含“环境”（en⁃
vironment）的部分，但概念的普及中，
绿色低碳显然更为消费者所接受。

品牌企业显然注意到这一点。近
年来，安踏集团旗下品牌就积极推动
ESG在产品端的标签化。安踏主品牌
就推出了“霸道”环保鞋、环保基防水
材料的户外冲锋衣、采用咖啡纱的跑
步衣、采用宝特瓶回收加工的亚运会
冠军领奖鞋等，将绿色环保的概念与
品牌专业运动属性绑定，不仅受到消
费者的认同，提升了品牌美誉度，也提

高了产品的溢价。
在生产、流通等环节上减少污染

则是越来越常见的做法，例如耐克已
经能实现制鞋时不用一滴胶水、安踏
加大环保胶水的使用比例，361°的物
理发泡技术用工业回收二氧化碳代替
氮气，lululemon、Allbirds等品牌推行
二手商品、羊毛等非化纤产品，FILA
在包装纸上进一步缩减用量……

寻求石油衍生品的替代材料的做
法也越来越常见。特步的聚乳酸产品
就是这么“出圈”的。聚乳酸是一种天
然环保的生物材料，从玉米、稻草和其
他含淀粉的农作物中提取，特定土埋
环境下，一年内可自然降解。

早在2021年，特步就推出了新型
环保聚乳酸T恤。2022年6月，特步又
发布了首款含量为 100%的纯聚乳酸
风衣。尽管价格相比传统产品更高，
但新技术也带来新的消费认同和购买
理由，聚乳酸风衣也一度成为爆品，也

表明了市场对于环境友好型产品的认
同度。

中国社科院生态文明研究所的合
作项目“RIEco-Tencent数字生态文明
实验基地”的一项研究，通过对 10038
份网络问卷调查、350多万份公开热
帖和评论样本大数据的分析显示，民
众对企业环境责任也提出高要求，当
了解自己消费的产品的环境后果后，
近 90%的消费者表示，愿意为保护环
境而改变自己的消费习惯。

毕马威中国气候变化与可持续发
展主管合伙人沈莹在接受媒体采访时
就表示，对于一个品牌，消费者会从更
多的角度去评判这个品牌，包括他们
对员工的待遇、数据隐私的保护、环境
足迹和资源循环等。80%的消费者更
愿意购买符合他们价值观的品牌。这
些既是企业的机会所在，同时也是推
动企业将 ESG建设融入品牌发展的
巨大动力。

热起来的ESG

消费者的催热
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